

～令和5年度 佐倉市議会 意見交換会～

# 高校生との意見交換会報告書



令和5年12月20日  
佐倉市役所議会棟

# 開催概要

---

- 1 目的 : 高校生に市議会への関心を持ってもらい、市議会も若者の意見を聞く機会を作ること
- 2 日時 : 令和5年12月20日(水) 13:30~15:30
- 3 内容 :
  - ① 全体会議 (市議会の活動報告、議場体験)
  - ② 議員と高校生とのディスカッション
- 4 会場 : 佐倉市役所 議会棟
  - ① 全体会議 議会棟本会議場
  - ② 議員と高校生とのディスカッション 第1から第4委員会室
- 5 参加者 : 28名 (佐倉高校8名、佐倉東高校7名、佐倉西高校5名、佐倉南高校6名、市外高校に通う市内在住高校生2名)
- 6 出席議員 : 28名

# 全体会議

---

議会棟 本会議場

# 全体会の流れ



## 1. 開会

司会：広報公聴委員 密本成章



## 2. 主催者 あいさつ

佐倉市議会議長 岡村芳樹



## 3. 開催趣旨の説明

広報公聴委員会委員長 高木大輔



## 4. 市議会の活動報告

広報公聴委員会副委員長 石井秀明



## 5. 議場体験

# 全体会の様子



# 議場体験 (一般質問)

本会議の一部分を議場体験として行いました。



## 議員役 代表『関桃子さん』



Q. 「住み続けたい佐倉市にする」  
ために市は、どのような取り組みを  
行っていくつもりか見解を伺う。

A. 答えは、このあと行うディス  
カッションの中で高校生のみなさん  
に、たくさん出していただきます。



今すぐにでも、議員に  
なれそうなくらい堂々  
としていました。  
おつかれさまでした。

# 議場体験 (採決体験)

議長：賛成または反対のボタンを押してください。



結果は

結果は

投票総数		議案第1号		賛成		反対	
28人		28人		28人		0人	
安田 彰太郎	野田 祥希	関 桃子	宮崎 力	岡田 空	小倉 綺音	河内 優実	小島 陽向
原田 花鈴	清野 夏生	吉崎 朱俐	石 桜子	田中 瑚々海	高 睿雯	砂山 然	田口 実優
渡邊 理亜	三岡 千夏	寒河江 椿祐	藤崎 俊哉	峰村 結夏	野々宮 叶望	金岡 穂	眞榮城 海人
							小川原 陽生
							森田 あき
							菊池 智大
							菅原 ひなた
							宇佐美 由佳子

議案第1号は、全員賛成でした。



議案第2号は、9人反対で波乱の中、全体会は幕を閉じました。

全体会終了後、ディスカッションの会場に移動前に記念撮影をおこないました。



ディスカッションの会場（委員会室）へ移動です。



議員と高校生との  
～ディスカッション～

---

議会棟 第1～第4委員会室

# ディスカッションの流れ

1

自己紹介

2

ディスカッション

(テーマ1：住みたい佐倉市にするためには)

3

ディスカッション

(テーマ2：佐倉市で高校生活を送る中で感じる「困ったこと」「あったらいいな」)

4

ディスカッション

(テーマ3：18歳から選挙権を持つにあたり市議会議員に聞いてみたいこと)

5

閉会

## ディスカッションの概要

### 【テーマ1】 住み続けたい佐倉市にするためには

●佐倉高校（市外高校に通う市内在住高校生も含む）	
高校生	佐倉市は自然が多いのに自然をうまく生かし切れていないと思う。子供にとって遊び場は大切だ。公園を増やしてほしい。
議員	若い人にとって、どういう公園がいいか。
高校生	ボール遊びや鬼ごっこ、走りまわれる広い敷地の公園がいっぱい欲しい。佐倉市は、国立歴史民俗博物館など多くの価値があるものを生かしていない。もっと、観光事業を活発にしてほしい。
議員	歴史資産を活用し、民間の力を借りながら観光事業を進めていく。観光に関して、若い方のアイデアを教えてください。
高校生	駅で宣伝するのはどうか。駅頭は外から来る人が一番始めに見る場所であり、駅前が残念だと佐倉のイメージが下がる。第一印象が大事。歴史のあるまちを表現するオブジェなどを使い駅前でアピールしてはどうか。
議員	駅前、公園の活性化のほかに何かあるか。
高校生	佐倉学、佐倉の偉人の活用がされていない。受験でちょっと勉強するが、あまり役に立たない。高校でも佐倉学をやってみたら、これらを使って何かにつなげられるのではないか。
議員	偉人と日本の歴史をひもづける学習インフラがあるとよいかもしれない。偉人の書籍は佐倉市に複数ある。それをデジタル化することも、佐倉学の教育インフラとして必要かもしれない。
高校生	・佐倉についての本が小中学校の図書館にはあったので、高校などの図書館に置いてほしいと思う。 ・佐倉校出身の著名人と協力して、例えば50万人登録のユーチューバーが高校生から大学生にかけて有名なので、佐倉市についての発信をしてもらいたいと思う。 ・周りの街とは違った佐倉市独特のお店や商品を広め、他市との差別化をしたらよいと思う。 ・栄えているところはチェーン店でどこも同じでつまらない。佐倉市だからこその商品を民間と協力し開発することで市の個性が生まれると思う。
議員	商業の活性化が必要である。若い人の声を聴き、製品化するのも大切だ。
高校生	佐倉に味噌、落花生、醤油など名産品があるが、それらを食べられる場所がない。そういう場所があれば、若者を呼びやすいと思う。
議員	佐倉井というものがなくなったので、若い人の意見を聴いて新しい商品開発をしても良いと思う。

## ディスカッションの概要

●佐倉東高校	
高校生	私は歴史が好きで、佐倉学を学んだことがある。みんなが佐倉市と佐倉の歴史を知れば住みやすくなると思うが、どうか。
議員	・最近順天堂記念館の来場者が減少している。 ・市は、「観光Wコア構想」策定し、観光地佐倉を目指している。 ・旧堀田邸やふるさと広場があるが、若い人にも佐倉市の魅力を発掘してもらい、城下町佐倉を主体に発展させていきたい。 ・国が年間20億円かけているほど重要な歴史が詰まっている国立歴史民俗博物館は全て回ると6kmもある。ゆっくり時間をかけてほしい。
高校生	予算について教えてください。高校生が知れば使い道が変わるのではないか。
議員	・市の税金は、次の年度の使い道について、2月議会に提案され、約520億円の予算書を議員みんなでチェックして議論している。 ・限られた予算を各局毎に申請して、使い道を決めていくので、急に要望されても予算がないと言われてしまう。 ・高校生にもわかるように工夫していきたい。

●佐倉西高校	
高校生	交通事故が夜に多く、治安も悪いと感じているが改善策はあるか。
議員	市では子供たちに関わる通学路について、市と警察と県が定期的に点検をして課題があるところは、危ないところに順番をつけ、皆で話し合って子供達が安全に通学できるように、また、お年寄りが安全に歩けるように優先順位をつけ、改善をしていくように計画をたて、少しずつ対応している。それが皆につたわらなかつたとすると申し訳ないと思うが市も議員も安心・安全なまちづくりにしたいという思いで、活動はみえないかもしれないが少しずつ対応している。
議員	不審者など治安面はどうか。
高校生	若い人が集まっていて、通るのに身に不安を感じることもある。
議員	それぞれの議員が確認をしたいと思う。
高校生	通学時、道路が狭く自転車と自動車がぶつかりそうときがある。歩道も狭く、人同士で接触があるので改善してほしい。
議員	道路は通学路の問題が大きいが幅は簡単ではない。標識、グリーンベルトなど工夫をしながら対策をとっていくのが市の方針。全ての方が安心してというのは難しいと思うが、通学路だけでも安全にしたい。自分達も市に訴えていきたい。
高校生	ユーカリが丘駅北側の交通量の多さや、西校付近の道路など通勤、通学時など時間帯による道路の混雑について、道路を増やしたりすることで交通の便がよくなり交通事故が減ると思っている。渋滞にならない方策はないものか。

## ディスカッションの概要

議員	西校付近の渋滞には2つ要因があると思う。一つは学校前の押しボタン式の信号だが、その改善は難しい。もう一つは東邦大学佐倉病院の駐車場に入る車の混雑によるもの。その点については、病院側に申し入れはできると思う。
高校生	志津ユーカリが丘付近で改造車が通行しているのか、夜間のバイクの音がうるさく眠れないときもある。
議員	取り締まりをするよう警察に申し入れをしていきたいと思う。
議員	佐倉市のここが好き。こういうところがあるから佐倉の高校に通ってよかったと思うことはないか。何か一つでもあるとうれしい。
高校生	植物があり、自然が豊かなところ。
議員	成人式で佐倉市のどのようなところに佐倉市を感じるかというアンケートをとると自然であるとか、田んぼの緑と書いてくれる。緑は守っていききたいと思っている。西校の裏には、西部自然公園があるのでぜひ訪れてほしい。また、自然観察を行っているグループもあるので、先生に聞いてみてほしい。
高校生	買い物ができる店、病院、図書館があり、住みやすい。小さい公園、大きな公園、それぞれあってよい。
議員	公園の子供の声がうるさいとの住民の声もあるが、生活スタイルの違いもあり、折り合いをつけていくことが大事。

### ●佐倉南高校

高校生	影響力や知名度だと思う。 佐倉市にはこれがあるというような、建物や歴史などをSNSで発信していくとよいと思う。
議員	現在、佐倉市には影響力や知名度がある場所はあると思うか。
高校生	・佐倉市には国立歴史民俗博物館があるので、もっと発信していけばよいと思う。 ・同級生の有志で、JR佐倉駅から佐倉南高校への道路をもっと面白くするにはどうしたらよいか考えている。 ・歩いていて楽しくなるようなものを置いてほしいといった意見がある。
議員	せつかく広い歩道があるから、そこを何かできたらといった意見か。だとすれば、逆に何かアイデアはあるか。
高校生	音が鳴る歩道や、クリスマスやハロウィンなど、季節に合わせた物を展示すると楽しいと思う。
議員	・それをみんな発信でやることも一つある。 ・歩道に何かをするには許可が必要。 ・みんなとやれたら学校へ行くのが楽しくなる。 ・佐倉南高校とJR佐倉南商店会と連携してイベントなどができたら楽しい。

## ディスカッションの概要

	・道路沿いの空地等のスペースを活用して、いろいろなパフォーマンスができるステージを造ってはどうか。高校生の声を佐倉市に届けてもらって連携しておこなえたら楽しくなる。
高校生	・JR佐倉駅南口の花壇清掃をおこなった。お花がある街は綺麗で魅力的だと思う。 ・何もない道路にお花を植えることで、自然豊かで楽しい街になる。 ・四街道市に住んでいるが、千葉市や四街道市などが賑やかなこととは対照的に、自然豊かなところが佐倉市の魅力。歴史や自然など、佐倉市の魅力を伸ばしていくことがよい。 ・住み続けたいと思ってもらうためには、交通インフラ、防犯体制などが大事だと思う。寂しい道路には、佐倉市の魅力的な場所の写真などを展示し、賑やかな場所と寂しい場所の差を減らすとよいと思う。 ・佐倉市のゆるキャラなども必要だと思う。 ・JR佐倉駅と京成佐倉駅とが離れているが、どちらの路線からも佐倉に来ることができ、自然が多いことも佐倉市の魅力なので今のままでよい。
議員	・佐倉市を愛してくれているのがわかる。佐倉市は自然が豊かで大切な資源となっている。 ・ゆるキャラはいた方がよい。高校生にゆるキャラを考えてもらいたい。 ・つまらなくないように全体で盛り上げたい。
高校生	京成佐倉駅近辺で、食事ができる場所が少ない。
議員	・食事ができるところは大事。 ・佐倉市に住んでいてよかったところや他市から見るとよいところを教えてください。
高校生	風景が綺麗で公園が多いところが良い。歴史が好きなので、国立歴史民俗博物館によく行っている。
議員	・静かで自然が多いところが佐倉市のよいところ。 ・国立歴史民俗博物館の年間パスポートがあるとよい。
議員	・くさのねフェスは知っているか。
高校生	・名前は知ってはいるが、行ったことがない。
議員	将来的に佐倉市へ住みたいと思うか。大都会に住みたいと思うか。
高校生	防災訓練に参加して、優しく丁寧に接してもらえたことで、佐倉市の消防士になりたいと感じた。都会にも憧れるが、過ごしやすい佐倉市に住みたいと思う。都会に住んでも、電車、道路が複雑で、静かな場所で暮らしたいと思う。

## ディスカッションの概要

### 【テーマ2】

## 佐倉市で高校生活を送る中で感じる「困ったこと」「あったらいいな」

●佐倉高校（市外高校に通う市内在住高校生も含む）	
高校生	テニスコートや体育館などスポーツをする場所が偏っている。岩名運動公園は、駅からのアクセスが悪く自転車では行けない。
議員	京成佐倉駅前にあったらよいものは何か。
高校生	駅前のシャッター街が悲しい。買い食いや食事が出来るところが欲しい。
議員	17万人の街だが寂しい。佐倉市は駅や人口が分散しているので集中して開発できない。
高校生	佐倉では買うお店がないため、佐倉に来る前に必要な物は買う。勉強するスペース、若者が集まるスペース、「夢咲くら館」のような図書館をユーカリが丘にも造って欲しい。
議員	公民館の空いている時間に利用できればよいと思う。ミレニアムセンター佐倉なども利用してほしい。勉強・自習するスペースとは、どのような場所か。
高校生	勉強は時間が大事なので駅前にある方がよく、学校から帰る時間が違うので予約などではなく気軽に使える場所が必要だと思う。
高校生	通っている高校のある市に何があるか、自分で調べないと分からないので市内の情報を知る手段をいろいろつくってほしい。
議員	チャンネル佐倉がある。
高校生	佐倉校の校舎が古いので学生を呼ぶためにも何とかしてほしい。
議員	県に要望する。

●佐倉東高校	
高校生	京成佐倉駅付近は、JR佐倉駅付近より、帰り道に遊ぶところが少ない。
議員	商業施設は、志津地域が多いと感じていた。
高校生	佐倉市ヤングプラザの前の歩行者の信号が短いので何とかしてほしい。
議員	信号機の時間は警察が決めているので、警察に要望する。
高校生	長期に治療が必要な人もいるので、病院受給券を学生までのばしてほしい。
議員	・高校3年生は半年しか医療費無償化にならないが、医療費拡充の要望があって、現在年間8,000万円を使い、高校生まで拡充した。持病がある人もいるので、学生まで拡充できるように要望する。 ・大学の奨学金の返済も要望する。

## ディスカッションの概要

高校生	部活が終わると夜7時、外は暗くなっている。佐倉市は不審者が多く、被害にあったことがある。通学路は暗く視界も悪いので街灯を設置してほしい。
議員	・街灯があっても、木々が茂っていたりすると暗い。 ・具体的な場所を要望するとともに、自己防衛も考えてほしい。
高校生	市民体育館弓道場は、通常5人でやるところ、3人でしかできない。だから近隣の町の弓道場まで行かなくてはならないことがある。佐倉市弓道連盟は、若い人からお年寄りまで弓道をやっているのうれしい。
議員	佐倉市では佐倉市民体育館の改修工事を予定、弓道場も整備する予定。
高校生	夢咲くら館は、満員になるくらい高校生がいる。図書カードを作る説明書やコピー機の使用方法の掲示板も字が小さくてわかりづらく、高齢者が困っているのを見かけた。説明書や掲示板は、使用者の目線に合わせていないように思うが見解を伺う。
議員	今指摘された説明書や掲示板については、すぐに対応する。
高校生	・保健の授業で、受動喫煙は危ないと教えられ、居酒屋でも受動喫煙の危険性についてのポスターが貼ってあったが、歩き煙草や喫煙所ではない場所で煙草を吸っている人がいる。危険ではないのか。 ・JR佐倉駅の足元にある注意喚起は文字が薄れている。市が注意喚起等してほしい。
議員	ポスター等で注意喚起していく。
高校生	・佐倉東高校の前の車道は整備されたが、歩道は、皆よく転んでしまうので、整備してほしい。 ・佐倉東高の裏門からJR佐倉駅に向かう外の階段は、整備されていないので、怪我をする人もいるので、整備をしてほしい。
議員	・すぐに土木部に連絡する。新しい道路だけでなく今ある道路が大事で、道路の不備があったら危険なのですぐに連絡してほしい。 ・歩道とあわせて確認する。
高校生	志津駅の北口は、高齢者の利用が多い。ローソンまで人が並んでいることがあるので、エスカレーターを設置してほしい。
議員	佐倉市だけでは実現できず、京成電鉄にも依頼しなくてはならない。志津駅北口には、エレベーターが設置されているが、南口にはエスカレーターしかない。今までそのような要望はなかったので、北口の自治会等に伺って要望する。貴重な意見に感謝する。
高校生	上野整形外科と、その向かいにある薬局には横断歩道がなく、少し離れたところに横断歩道があるが利用する人はいない。間野台小学校前にも横断歩道がなく、道幅も狭いので、横断歩道を設置してほしい。県道64号線のジョリーパスタから鳳翔団地の道路は、コミュニティバスのバス停もあるが、歩道が狭く、危ない。
議員	八街市で悲惨な事故があったが、利用する児童が少なかったりする道路においては、横断歩道が設置されなかったりするので、改めて要望する。

## ディスカッションの概要

高校生	不登校の児童生徒のために、小中学校のタブレットをもっと活用して、授業の内容がわかるようにしてほしい。最近の子ども達は、友達と遊ぶことがなく、人対人との関わりがなく、スマホばかりやっている。また、ジュニアリーダーもいなくなっていますます人と関わるのがなく、遊ぶ機会がない。小中学校と連携し、かかわりの場がほしい。だから、佐倉東高校で、子供達と遊びたいと思っているがどう思うか。
議員	まさにそのとおりだと思う。
高校生	京成佐倉駅の近くで、白杖を持っている人が間違っバスターミナルに入ってしまったそうだったので、声がけをして大事にいたらなかったことがあった。障がいやバリアフリーについて学べるようにしてほしい。見かけた時に声をかけてよいのか迷ってしまうので、障がい者との関わりを持つ機会がほしい。
議員	・気がついて声をかけられない人もいる。困っている人がいたら、積極的に声をかけてほしい。 ・市内では小中学校で認知症サポーター養成講座を実施している学校もあり、実際に中学生が認知症で徘徊しているお年寄りを保護したこともある。
高校生	寺崎にあるトウズ前のバス停の時刻表が暗くて見えない。携帯電話の光をかざして何とか見ている高齢者を見かけた。
議員	確認する。

### ●佐倉西高校

高校生	・高校卒業後に通える大学・専門学校など通えるところが少ない。 ・小中学生保護者向けのイベントが多いので、こどもを持たない20~30代や高校生など若者にむけたアピールが少ないと思う。
議員	千葉県150周年、佐倉市70周年記念イベントは百年後芸術祭がテーマ。高校生も企画から関わっていると聴いている。百年後の芸術祭について考えようというイベントでドローンショーがメインになっている。佐倉市人口が減っていて市の職員が交流人口を増やそうとして、若い人たちにインパクトがあって参加していただけるようなイベントを考えている。昨日予算が通ってこれから決まるが、意見・希望があれば声を伝えることはできる。佐倉市ゆかりのアーティストを呼んでのライブイベントや市民が参加できるオーガニック青空レストランなどイベントを行う。
議員	市のイベントに企画段階から関わるとしたら、皆さんは参加したいと思うか思わないか。
高校生	企画から参加できるのであれば、ただイベントに参加するよりも面白いのではないかと思う。
議員	佐倉市70周年記念イベントは、市の若手メンバーが中心となって考えているが、さらに若い高校生の皆さんからみて、もっとこういうイベントがあったらいいのではないかというものはあるか。

## ディスカッションの概要

高校生	例えば、ドローンのイベントでは、ただ飛んでいるのを見て盛り上がるのではなく、どのようにプログラミングされて飛んでいるのか、その過程を知り、ドローンを間近に感じられる、触れられる体験があったら面白い。
議員	・参加したい意向があることは伝えたい。 ・西志津ふれあいセンターのホールで、ロックフェスをやろうという企画も聴いている。高校生の居場所となるような企画もあるようだ。 ・遊ぶところがないという意見が多くある。佐倉市外に行くときはどこに行くか。
高校生	・近くでは船橋のららぽーと、遠くでは竹下通りとか東京に行く。そのような場所がほしい。 ・大きなゲームセンターや友人と飲食に行く。
議員	・遊びは幅広いと思うが、遊びの目的は何か、本質的に何を求めているのか。 ・佐倉が竹下通りになったとしたら若い人達は来るかと思うか。 ・期間限定で人気ショップが佐倉に出店されたら出向くか。
高校生	・流行りのお店やブリクラの機械がおいてあるお店。 ・学校帰りにふらっと寄れるお店、インスタグラムに載るようなお店があれば東京まで行かなくてもよい。 ・人気のショップがほしい。 ・楽しめる空間が大事だと思っている。
議員	ふらっと立ち寄れるところ、コンビニで中高生をよく見かけるがレイクピア臼井には、学校帰りに寄るか。
高校生	コスメ、百貨には寄るが、若い人向けの衣料品がない。

### ●佐倉南高校

高校生	佐倉囃子を習っているが、佐倉の秋祭りへ来場する方が多く危険なことや、救急車が入れないなどの問題があることから、新町通りの拡幅をしてもらいたい。
議員	何か対処法はある。
高校生	JR佐倉駅と京成佐倉駅が離れていて時間がかかってしまうので、便利な交通手段を考えてもらいたい。
議員	トンネルを掘ってはどうか。トンネルを掘る案は昔からある。
高校生	通学中、自分達だけでなく、会社員、中学生なども多いことから、自転車が危険と感じることが多いので、自転車専用レーンを作ってもらいたい。
議員	全国的にも問題になっている。本来であれば自転車は車道左側を走るべき。
高校生	自転車通学をしているが、傷んでいる道路が多いので、道路整備をしてほしいと感じている。自動車も多く通るので、怖い場面がある。

## ディスカッションの概要

議員	我々議員たちは自動車に乗って移動することが多く、道路が傷んでいる箇所気づかないことが多いので、道路が傷んでいる箇所を発見したら、徒歩や自転車で通学している高校生の皆さんに、是非、教えてほしい。LINEでも知らせることができる。
高校生	校舎は、夏は冷房があるが、冬は暖房が弱く寒い。
議員	・ 県立高校なので、佐倉市では対応が難しい。 ・ 佐倉市にあったらよいと思うイベントはあるか。
高校生	お花が咲かない時期に、ふるさと広場でイルミネーションがあると一年中楽しめ、多くの来場者があると思う。
議員	ふるさと広場はこれからいろいろな活動がある。
高校生	みんなが大好きなラーメンフェスや、佐倉市の自然を生かした山菜フェスなど、食べ物のイベントがあったらうれしい。
議員	近隣市では来場者が多かったと聞いている。やはり食べ物のイベントがよいか。
高校生	ライブなどの発表ができる場所があったらうれしい。
議員	・ 志津にライブハウスがあるのは知っているか。気になったら聞いてもらいたい。 ・ 佐倉市のSNSは見たことがあるか。
高校生	SNSは見たことがある。
議員	写真の撮り方など、アドバイスがあれば教えてもらいたい。
高校生	食べ物の写真や、面白い風景の撮り方などがあるとよい。
議員	・ 佐倉市が好きで、高校生活を楽しんでいると感じた。 ・ SNSなどで積極的に発信してもらいたい。 ・ 佐倉市の学校を選んでくれて、佐倉市愛を感じている。 ・ 自分の高校時代を思い返すと、もっと自分たちで何かできなかったかと感じた。

## ディスカッションの概要

### 【テーマ3】

### 18歳から選挙権を持つにあたり市議会議員に聞いてみたいこと

●佐倉高校（市外高校に通う市内在住高校生も含む）	
高校生	議員数28名は多いか、少ないか、ちょうどよいかお聞きしたい。
議員	その地域の現状を見て決めるため、一概には言えない。議会の中で議論している。
高校生	議員数を地域に対して何人としたらよいのではないか。
議員	地域から出ているとは思っていない。議員は市全体の問題を扱うので、人数が少ないとそれらを聞くことが出来ないのでは、少ないからよいものではない。
高校生	選挙前になると駅前選挙運動が凄いが、その時に学生には挨拶をしない。大人には挨拶し、ピラを配る人がいる。そういう時に、学生に対しての政策が少ないと思うが、政策について対象をどう考えているか。
議員	ただの失礼な人だ。その人がピラで書いてある選挙公約をどのくらい実現したかを4年後に見てほしい。

●佐倉東高校	
高校生	私は選挙が好きで選挙も新聞だけでなく、デジタル化してほしい。若者は紙で見ない。せっかく選挙権が18歳以上になったので、学校に立候補している人の情報を貼りだしてほしい。また、その際は各々に二次元コードをつけてほしい。
議員	議員もホームページやSNSをやっているのでも、若者向けの対応を推進していく。
高校生	議員になった理由を教えてください。
議員	<ul style="list-style-type: none"> <li>・ 佐倉市民のため、地元のために立候補した。</li> <li>・ 母が病気になったのに、入所できる施設がなかったのがきっかけになった。</li> <li>・ 以前サラリーマンをやっていた時は、家族のために頑張っていたが、世の中のために人々の声を反映させ、形にしたいと思って決断。何をしたかが大切だと思っている。</li> <li>・ 地元・地域の住民の皆さんにおかれて、地域の活性化と発展に貢献したいと思って決断。</li> <li>・ 農業に従事していて、学校給食にも提供しており、食と農業を守るために、議員になった。</li> <li>・ 父が議員で、家族のDVから逃げてこられた方や困っている人達がうちに泊まって世話をしている両親の姿をみて育ってきたので議員になった。</li> <li>・ 政治と考えると難しいが、毎日生活する中での困りごとが直結していると思い、市民目線で活動したいと考えたから。</li> </ul>

## ディスカッションの概要

●佐倉西高校	
高校生	<ul style="list-style-type: none"> <li>・議員との接点がない。議員と関わりのない人が多いのではないか。</li> <li>・何をしようとしているのか、知る場所がない。</li> </ul>
議員	今回のこのような会を開催できたことは貴重であり、1回で終わらず定期的に、このような会を次につなげていきたい。
高校生	<ul style="list-style-type: none"> <li>・投票に行かない人が多い。これを減らしていかないと、18歳まで引き下げても意味がない。</li> <li>・強制的にはやらせられないが、自主的にやらせるようにしてほしい。</li> </ul>
議員	投票率を上げるための知恵はあるか。
高校生	<ul style="list-style-type: none"> <li>・演説をユーチューブで流せば、投票率が上がるのではないか。</li> <li>・ネットで何でもできる時代、ネットでの投票ができれば今よりは上がる。</li> <li>・ネット投票、マイナンバー使ってやればよいのでは。</li> </ul>
議員	<ul style="list-style-type: none"> <li>・ユーチューブ、TikTokなど、議員28名いるので、みんなが始めれば一定の効果はあるのではないか。</li> <li>・期日前投票で投票し易いところを増やすなど。</li> <li>・他市では、高校生を立会人にする制度をとっている所などもある。</li> </ul>
高校生	<ul style="list-style-type: none"> <li>・候補者のどこを見て投票したらよいのか。</li> <li>・若い人の意見を聞いてほしい。</li> </ul>
議員	中身を見極めるのは難しいと思う。第一段階として、正直か、嘘をついていないかを見てほしい。

●佐倉南高校	
高校生	母が政治について詳しく知るようになり、家族も影響を受けている。投票の仕方について教えてもらいたい。
議員	<ul style="list-style-type: none"> <li>・自宅に投票券ハガキが郵送されるので、投票日当日に記載の投票所へ行けば係員が誘導してくれるので、心配することなく行ってもらいたい。</li> <li>・ショッピングモールや市役所で期日前投票もできる。</li> <li>・投票券ハガキがなくても、身分証と照合して投票ができる。</li> <li>・マニフェストやリーフレットなど議員がどういった活動をしているか皆さんがきちんと調べて決めることがよい。</li> <li>・自分たちの住んでいるまち、子供たち、将来のためにきちんと選挙に行ってもらいたい。</li> <li>・自身が応援している候補者、政党だけでなく、選挙公報に目を通し、様々な候補者、政党の主張を確認してもらいたい。</li> </ul>

## ディスカッションの概要

高校生	議員は普段何をしているのか。
議員	<ul style="list-style-type: none"> <li>・地方議員は兼業ができるので、保険代理店の仕事をしている。</li> <li>・奥さん業、お母さん業、ボランティア活動をしている。</li> <li>・市民からの相談を受け、市役所と市民のつなぎ役となっている。</li> <li>・お母さん業、自治会活動、塾の先生をしている。</li> <li>・議会で決まったことの報告や、市民の困りごとを聞き、市役所へ伝えている。</li> <li>・市民相談を受けて市役所と連携を取ったり、いろいろなことを要望している。</li> <li>・里山整備、商店会、こども食堂、消防団などの地域活動をおこなっている。</li> <li>・得意な分野、不得意な分野があるので、様々なことを勉強している。</li> </ul>
高校生	高校生のうちにやっておいた方がよいことを教えてもらいたい。
議員	<ul style="list-style-type: none"> <li>・面白そうなこと、大変そうなこと、いろいろなことに挑戦する。</li> <li>・友達をたくさんつくる。</li> <li>・社会に出ると失敗を恐れたりするが、この年になると大事な経験だった。</li> <li>・失敗も役に立つので、無駄ではない。</li> <li>・挫折をしてしまったことがあるが、その経験から社会福祉に興味を持った。</li> <li>・今の思いを全力で貫いてもらいたい。</li> <li>・好きではないこと、興味がないことでも、目を向けてみると新たな発見ができる場合があるので、偏らないで様々なことに目を向けてもらいたい。</li> </ul>

# ディスカッションの様子 (佐倉高校と市外高校に通う市内在住高校生も含む)



# ディスカッションの様子 (佐倉東高校)



# ディスカッションの様子 (佐倉西高校)



# ディスカッションの様子 (佐倉南高校)



# 実施後アンケート まとめ

---

高校生

# 令和5年度 議員と高校生との意見交換会

## 【高校生】実施後アンケート まとめ

### 【参加者】

- 高校生 28名
  - ▶佐倉高校 8名
  - ▶佐倉東高校 7名
  - ▶佐倉西高校 5名
  - ▶佐倉南高校 6名
  - <以下公募参加:市外高校に通う市内在住高校生>
  - ▶東京学芸大学附属高校 1名
  - ▶船橋東高校 1名
- 議員 28名

合計	内 訳 ※ディスカッショングループごと ※佐倉高には市外高校2名含む					備 考
	佐倉高 10名	東高 7名	西高 5名	南高 6名		
<b>■意見交換会に参加した印象は…</b>						
とても良かった	23	7	7	4	5	
良かった	5	3	0	1	1	
普通	0	0	0	0	0	
悪かった	0	0	0	0	0	
とても悪かった	0	0	0	0	0	
<b>■意見交換会の時間は…</b>						
長かった	0	0	0	0	0	
少し長かった	4	0	1	1	2	
適当だった	12	4	2	3	3	
少し短かった	12	6	4	1	1	
短かった	0	0	0	0	0	
<b>■グループディスカッションの人数は…</b>						
多かった	1	1	0	0	0	※佐倉高生注釈あり「生徒が多かった」
少し多かった	5	1	1	1	2	
適当だった	22	8	6	4	4	
少し少なかった	0	0	0	0	0	
少なかった	0	0	0	0	0	

<b>■自由記述</b>
<b>●市外高校</b>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・佐倉市について議員のみなさんがしっかり考えていて安心しました。</li> <li>・佐倉市の政策(分野別[観光、医療など])についてまとめられているのがあるといい。例)観光Wコア構想</li> </ul> <p>自分は親に勧められる形で参加したが、自分達の身の回りの事柄についてこのように様々な人の観点から話ができて非常に楽しかったし、市政に対する見え方もまた少し変わって貴重な経験ができたと思った。ただ、広報紙の片すみにのっていた程度だったため、もっと大々的に宣伝してもより人が集まりそうだと感じた。</p>
<b>●佐倉高校</b>
<p>議員さんと高校生という立場の違いがある中で、議員さんが話しやすい雰囲気をつくって下さって非常に意見が出しやすい会議になったのではないかと思います。私たちの探究活動にも非常に役立つ意見交換会になった。今回の意見を参考に佐倉市の町づくりをしてくれたら嬉しいです。また機会がありましたら、ぜひ参加させて頂きたいです。</p> <p>普段過ごしている佐倉市の裏側を知れる機会はとても貴重で前から楽しみにしておりました。参加してみて、どんな意見でも聞いてくれる雰囲気、というのがすばらしいと思いました。ちょっと生意気だったり勘違いして発言したときも優しく受け入れ訂正して下さいのものがとても嬉しかったです。この後地域活性化の活動でお世話になると思います。よろしくお願い致します。</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・他の高校の方や議員さんと話す機会はなかったので、とてもよい経験となった。</li> <li>・地域の魅力をどう伝えるかのヒントを得られてよかった。</li> <li>・思っていたより議員さんは市のことを知り、考えてくれていた。</li> <li>・このことを市民のみなさんに知っていただければ投票率は上がると思う。</li> <li>・議員さんともっと話したいと思った。</li> </ul> <p>とても和やかな雰囲気でした。色々知らなかったことを知れたことで探究に生かせるものがとても多かったです。佐倉の魅力がたくさん知れたと同時に議員さんとたくさんのお話を話して良かったです。</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・議題が知らされていなかったので佐倉市に関わる問題について考えることができなかったのが残念です。</li> <li>・政治関連に関しては興味があって調べていたのでその質問の時間を少し長くっていただけたらと思います。</li> </ul> <p>・議題が担当教員に知られていなかったため、次回から伝達して下さいとありがたいです。</p> <p>・次はグループの人数を、生徒4~6、議員2、3のようにするのも良いと思いました。テーマごとに人をローテーションすると、多様で活発な話し合いを維持しつつ、話を区切れて良いと思います。ただ、今回の形も良かったです！</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・話がどんどん活発になっていって面白かった。</li> <li>・議員さんと対話をできて、本当に市のことを考えているんだなと思った。</li> <li>・自分の思っていることを実際に伝えられてよかった。</li> <li>・もっと大々的にこんな事をやったほうが良いと思った。</li> </ul>

<b>■自由記述</b>
<b>●佐倉東高校</b>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・真剣に聞いてくださったので、意見が話しやすかったです。</li> <li>・細かい点などはどんどんでくると思いますので、またお話をできたり、意見を伝えられたら良いなと思います。</li> </ul>
<p>少し言い忘れたのですが、志津駅のローソンがあるほうで、朝の通勤時間になると、学生さんや駅の利用者、お年寄りの方が多く、車の送迎も多いので、道が広くなると嬉しいです。(地図の絵あり、「パンパンであぶない!!」)</p>
<p>きちょうなお話をたくさんきけたことが、とても嬉しかったです。また、私たちの意見も伝えることができたので、佐倉市がよりすてきな市になると思います。今回このような機会を作ってください、ありがとうございました！！</p>
<p>人生で初めての体験ですごく面白かったです。私の中では議員のみなさんはかなり遠い存在だったんですけど、皆さんとお話しできてすこし身近な存在に感じました。とても良い機会を頂き、本当にありがとうございました！！</p>
<p>また参加させていただきたいです！！議員さんとの意見交換などと聞くと堅苦しく聞こえますが、議員さん方もたいへん丁寧にお優しく答えて頂き、こういった機会がもっと増えれば良いなと思います。また私ももう選挙権を持っているのでこれを機にもっと選挙について積極的に取り組みたいと思います！</p>
<p>議員さんとの意見交換会はとても有意義なものになったのではないかと思います。自分たちの生活を見なおせるいい機会だったと思いました。ありがとうございました。</p>
<p>とても有意義な時間になりました。楽しかったです。貴重な体験をさせて頂き、ありがとうございました。</p>
<b>●佐倉西高校</b>
<p>楽しかったし話もよはずんでいたと思う。円卓だともっと話しやすいと思った。</p>
<p>初めて佐倉市議員達と話し合っ、とても嬉しくて、良かっただと思いました。また、自分が言いたい事を残念なく言えたので、とても良かったなあ~と思います！意見を聞いてくれて、本当にありがとうございました！</p>
<p>自分の高校と議員で交換会という形だったので、次は他の高校生も一緒になっていう形がいいかなと思った。</p>
<p>良い機会になりました。本当にありがとうございました。</p>
<p>少しでも私たちの意見が通ってくれば良いなと思います。</p>
<b>●佐倉南高校</b>
<p>佐倉は静かでおちつく場所なのでそのままの街がいいなと思った。</p>
<p>選挙権を持つ年齢になったんですけど、選挙についてぜんぜん理解していなかったが、選挙に行こうと思えました。良い経験ができた1日でした。</p>
<p>自分の意見など発表する機会があまりなく、意見を言える機会があつて良かったと思った。議員さん方にも聞きたいことが聞けた。</p>
<p>言いたい事が言えてよかったです。</p>
<p>楽しかったです。</p>
<p>高校生と議員で差が大きくて、話が通じづらいにもかかわらず、他の方々に分かりやすく変換してくれたりしてくれて、スムーズに進められた。</p>



参加いただきました高校生の皆さん、ありがとうございました。